

Bonjour à tous

Pour commencer je tiens à vous remercier pour votre présence avec ....

Comme chaque année, nous nous retrouvons en ce dimanche suivant le 8 mai sur la commune de Meillard ; tout à l'heure nous étions à la stèle de Chapillière. Cette stèle a été érigée à la mémoire des camps Hoche et Casanova qui ont accueilli des résistants sur la commune.

J'ai utilisé le mot camp même si vous m'écouteriez sûrement dire « maquis », terme plus habituel. En effet, les deux groupes de combattants que nous honorons aujourd'hui étaient deux camps FTP (franc-tireur et partisan), branche armée du PCF clandestin. Pour les communistes, l'idée qui prédominait était d'installer de petits groupes de combattants, pouvant se montrer mobiles et mener des actions rapides. Cette vision est donc différente de celle des grands maquis rassemblant des centaines, voire des milliers de combattants. Voilà la raison de la terminologie « camps ».

Je ne vais pas vous faire l'historique de ces deux camps. Si des questions se posent, nous serons ravis d'y répondre si besoin. Après ce sont deux groupes de résistants bien documentés, notamment sur le site Internet de l'association.

Néanmoins j'aimerais m'attarder un peu sur un aspect : ces deux camps permettent de percevoir la réalité de la Résistance :

- D'abord, ses différentes phases (différences entre 43 et 44)
- Mais aussi percevoir sa diversité :
  - o diversité d'origine des combattants de la Résistance (ouvriers montluçonnais, aidés des légaux des campagnes de notre bocage/ camp Casanova compte des hommes issus de différents milieux (Ameurlain, Depresle)
  - o diversité de ses actions → lutte contre l'occupant et ceux qui les aident / guérilla / participation à la Libération de Moulins
- Enfin la résistance que nous commémorons aujourd'hui n'a pas échappé à la force de la répression (Lucienne Depresle, morte en retour de déportation du fait de l'engagement résistant local, Marc Bonnot et Roger Belien, tués lors de l'attaque du 18 juillet 1944 subie à Besson par les maquisards du camp Casanova.

Puisque nous parlons notamment de ces événements de fin de guerre (ampleur de la répression, libération, ...) je rappelle que nous entrons dans une période de commémoration du 80<sup>e</sup> anniversaire des combats de la Libération.

Ainsi, le 6 juin → débarquement mais aussi installation camp Casanova

Fin août-début septembre → libération du territoire local

On commémorera aussi les moments les plus tragiques de la répression, répression décuplée à partir du moment où les nazis et les collaborateurs pétainistes ont pris la mesure de l'imminence

de leur défaite. Répression organisée par l'occupant allemand et par les forces de l'Etat français (Milice en tête). Répression sauvage également.

Dans le premier cas, on peut penser bien évidemment aux attaques subies en juillet 1944 par le camp Casanova, le 16 à Meillard et le 18 à Besson.

Pour le deuxième cas, quand on parle de répression sauvage, comment ne pas penser aux atrocités perpétrées par la division Das Reich dans sa marche vers les zones de combat d'après débarquement. Ce fut le drame d'Oradour le 10 juin. Le 9 juin il y avait eu Argenton sur Creuse, Condat en Combraille et bien évidemment Tulle

Nous commémorerons donc, le 9 juin prochain, les 99 otages pendus dans la ville... Et au même moment ? Les bureaux de vote seront ouverts avec, dans la soirée, ...

80 ans après les combats de la Libération, au moment où la mémoire de la Résistance mérite encore plus d'écho, partout en Europe le ventre semble redevenu fécond... la « bête immonde » a refait surface.

Les héritiers des fascismes des années 30 qui sont à l'origine de tant de drames sont bien présents ; qu'ils se pavent à Milan, qu'ils complotent en Allemagne ou qu'ils défilent à Paris, ...

En France les héritiers des collaborateurs pétainistes, et même de ceux qui se sont engagés pour l'Allemagne nazie, sont aux portes du pouvoir.

Ils disent avoir changé.... Certes ils ne sont plus antisémites, du moins le disent-ils. Surtout ils ont trouvé un nouvel ennemi... Y a-t-il vraiment une différence entre le « complot juif » qui, au début du XX<sup>e</sup> siècle, imaginait les Juifs conspirer pour dominer le monde, et la théorie du « Grand remplacement » si souvent mise en avant par ces fachos 2.0 ? Finalement même 80 ans après les idées sont peu ou prou les mêmes.

Donc si aujourd'hui nous sommes là pour rendre hommage aux Résistants, n'oublions ni leurs combats ni leur héritage. Quand nous parlons de la Résistance, nous parlons avant tout de femmes et d'hommes qui se sont levés, qui ont combattu au prix de leur vie et de celle de leur proche. Et s'ils se sont battus c'est surtout contre le fascisme et pour la Liberté.